

El pensamiento económico en la Grecia antigua.

Presentación

MARÍA DEL PILAR MONTOYA

Investigadora independiente

mariamontoya28@yahoo.es

ÉTIENNE HELMER

Universidad de Puerto Rico

etiennehelmer@hotmail.fr

En contraste con una fuerte tradición historiográfica, según la cual la reflexión económica no pasa de ser una cuestión marginal para la Grecia antigua, los últimos años se han visto marcados por el surgimiento de una serie de investigaciones que reflejan la importancia del tema en el marco de las reflexiones ético-políticas de los filósofos y moralistas de las épocas clásica y helenística¹. Cuestionando los criterios sobre los que reposa la distinción weberiana entre el hombre moderno como *homo oeconomicus*, y el hombre antiguo como *homo politicus*, por ende indiferente ante las realidades y los fenómenos económicos, estas investigaciones dan cuenta de la presencia de dos elementos comunes a la mayoría de los escritos de la antigüedad grecolatina que abordan cuestiones relativas a la economía. El primero es la presencia de la pregunta por el estatus epistemológico de la economía, es decir, por el tipo de saber que esta representa, su relación con otros saberes y disciplinas y su posición o jerarquía frente a las mismas. El segundo es que en estos escritos los asuntos económicos son las más de las veces analizados a partir de su relación con otras dimensiones de la existencia individual y de la existencia colectiva o social.

En esta medida, ante la perplejidad que podría suscitar el hecho de recurrir a los antiguos griegos para esclarecer una práctica y un saber que, dada su naturaleza, no admitía ser aprehendida en un concepto autónomo, como lo es el de la economía moderna, es posible argumentar que, si bien es cierto que la economía sólo se erige en forma de ciencia y es reconocida como una disciplina autónoma en la época moderna, la legitimidad y la pertinencia de las reflexiones de los griegos sobre los fenómenos, las prácticas y las instituciones económicas reside justamente en el hecho de que para ellos, a diferencia de los modernos, la economía no representa una realidad aislada e

¹ Entre estos estudios cabe resaltar la reciente publicación del volumen 23 de la *Revue de Philosophie Économique*, (1, 2022) que, bajo el título *Éthique et économie dans les philosophies anciennes*, reúne una serie de artículos centrados en el análisis de los temas de la riqueza y de la pobreza desde una perspectiva ética en filósofos como Demócrito, Platón, Aristóteles, Teofrasto, Séneca y en los Cínicos.

independiente de otros ámbitos de la existencia. Filósofos como Platón, Jenofonte y Aristóteles en particular, nos enseñan que la economía está ligada a un conjunto de fenómenos y de procesos complejos y diversos que tienen lugar tanto en el alma individual, como en la esfera familiar y en el ámbito de la ciudad, y que, en este sentido, la aprehensión de los fenómenos económicos pasa por el reconocimiento de la compleja interacción de estos últimos con ciertos fenómenos de orden psicológico, doméstico, político, social, religioso e incluso, fisiológico.

La conciencia frente a la interdependencia entre los fenómenos económicos y los ámbitos anteriormente nombrados confiere una forma propia al pensamiento económico de los antiguos: a diferencia de la racionalidad científica moderna, cuyo horizonte se limita al cálculo de los medios destinados a la maximización de las ganancias, el pensamiento económico de los antiguos se estructura bajo la forma de una racionalidad más compleja. En este tipo de racionalidad el cálculo estimativo de los beneficios se combina con una reflexión acerca del valor ético de los comportamientos y de los fenómenos económicos y acerca del papel decisivo de estos últimos en la construcción de los vínculos sociales y políticos.

Combinando enfoques centrados en un autor, un texto o una problemática estrictamente delimitada, con enfoques más abarcadores que exploran determinados aspectos comunes al pensamiento de varios autores, esta colección propone once artículos organizados en cinco secciones:

Primera sección: Aproximación general al tema de la economía antigua

i. *Ancient Theoretical Approaches to the Economy* de Sabine Föllinger. En este artículo introductorio, la autora se formula la pregunta por lo que constituye y define la economía antigua, fundamentalmente desde la óptica de Platón, Jenofonte y Aristóteles.

Segunda sección: Platón

ii. *À propos de la pensée économique antique pré-aristotélicienne en général et de celle de Platon en particulier*, de David LévyStone, cuestiona la opinión, comúnmente admitida, según la cual Aristóteles es el primer filósofo de la antigüedad en haber planteado problemas directamente relacionados con la economía.

iii. *El vientre culpable: economías de la glotonería en la República de Platón*, de María Del Pilar Montoya, analiza los efectos de las prácticas alimentarias sobre el

destino económico y político de las ciudades ficticias y reales descritas en la *República* platónica.

iv. *The Many Lovers of Gain. The Pseudo-platonic Hipparchus and the Fourth-Century BCE Debate on the Pursuit of Self-interest* de Bob Van Velthoven propone una interpretación de la defensa de la φιλοκερδεία en el *Hiparco* a la luz del contexto de un debate filosófico sobre la búsqueda del interés propio.

Tercera sección: Jenofonte

v. *Xenophon's Oeconomicus: Ischomachus' Management of Slaves* de Fiorenza Bevilacqua se centra en la esclavitud, y resalta los aspectos que marcan la singularidad de las propuestas de Jenofonte en relación con el tratamiento y la administración de los esclavos por parte de sus propietarios frente a las prácticas de la época clásica.

vi. *Assets, Utilities, Affordances: Towards an Ecological Reading of Xenophon* de Tazuko Van Berkel, propone una interpretación novedosa sobre la noción del “uso adecuado” de los recursos en el pensamiento económico de Jenofonte a partir de su articulación con los temas actuales de la durabilidad y de la temporalidad.

Cuarta sección: Aristóteles

vii. *Ambigüités de l'économie dans la pensée pratique d'Aristote* de Charlotte Murgier pone en evidencia las tensiones entre dos descripciones principales del estatus de la *oikonomía* y la dificultad para determinar el lugar de esta última frente a la política en el marco de las *Éticas* y de la *Política* aristotélicas.

viii. *Aristóteles y la justa proporción en las comunidades de intercambio: la lectura matemática*, de Carlos Andrés Martín, propone una interpretación matemática de la noción aristotélica de reciprocidad en el ámbito de los intercambios comerciales.

ix. *Preference, Personality and Rational Choice in Aristotle and Teophrastus* de Michael Leese, elabora una lúcida interpretación sobre la teoría aristotélica de la elección racional, los puntos de convergencia con la racionalidad económica moderna y los aspectos que marcan la diferencia entre la teoría aristotélica y la teoría moderna de la elección económicamente racional.

x. *L'agriculture et les agriculteurs chez Aristote: entre intégration et exclusion politique* de Étienne Helmer da cuenta de las tensiones que atraviesan las consideraciones de Aristóteles frente a la integración política de los agricultores, resaltando la dificultad de conciliar las propuestas del estagirita en la materia con las condiciones factuales de su época.

Quinta sección: los estoicos

xi. *The Stoics and Economic Rationality* de Aistè Čelkytė analiza un fragmento en el que Diógenes de Babilonia y Antípatro de Tarso discuten acerca del valor moral de un comportamiento que revela la presencia de ideas pertenecientes al género de la economía. La importancia de este análisis reside fundamentalmente en el hecho de mostrar la singularidad de este debate en el horizonte de las reflexiones de una escuela filosófica por lo general ajena a las cuestiones económicas.

Temática y formalmente diversos, y sumándose a los esfuerzos de una corriente interpretativa relativamente reciente por demostrar que los filósofos y los moralistas de las épocas clásica y helenística desarrollaron una reflexión teórica concienzuda y profunda sobre la economía, los artículos aquí reunidos dan cuenta de la vigencia y de la utilidad de las herramientas conceptuales que nos proporciona el pensamiento económico de los antiguos para analizar, a través de rupturas y continuidades, los fundamentos teóricos sobre los que reposan el conjunto de prácticas y de fenómenos económicos de la modernidad.